

Les études explorant la relation entre commerce et investissement se sont concentrées sur l'impact que les investissements étrangers directs (IED) exercent sur les courants commerciaux. Cela surtout en raison des contraintes posées par les données disponibles. Les premières études ont montré que les barrières tarifaires peuvent amener le pays exportateur à investir (relocaliser sa production) dans le pays importateur pour remplacer totalement ses exportations. Les études postérieures ont par ailleurs souligné la complémentarité qui existe entre IED et commerce.

L'impact des IED sur le solde du commerce des marchandises d'un pays varie selon que ce pays est une économie attirant les IED ou une économie favorisant l'investissement à l'étranger. Pour les économies qui sont la destination des investissements, l'approvisionnement en facteurs de production, suite à l'investissement direct local ou étranger, dépendra de la capacité des sources locales de fournir les biens d'équipement, les produits intermédiaires, les services et les matières premières nécessaires au projet d'investissement, et aura probablement une dépendance sectorielle.

L'impact sur les exportations variera selon que l'IED est axé sur l'exportation ou vise le marché local. Si l'investissement résulte de politiques de remplacement d'importations mises en oeuvre par le pays d'accueil, les importations devraient donc être réduites. Les investissements axés sur l'exportation, sauf s'ils sont fortement subventionnés, doivent générer l'efficience requise par la concurrence sur les marchés étrangers; les exportations devraient être accrues.

Les politiques gouvernementales peuvent aussi avoir d'importants effets sur l'impact des projets d'investissement direct au plan de la balance des paiements. Les politiques qui visent à optimiser les mouvements de balance des paiements peuvent encourager une production non concurrentielle en raison des distorsions de prix introduites par l'intervention des pouvoirs publics. Une politique gouvernementale visant à permettre aux forces du marché d'établir les prix sur la base de droits de douane peu élevés et de politiques d'investissement ouvertes aurait pour avantage de mieux aligner l'investissement sur les avantages naturels relatifs du pays.

Pour ce qui concerne l'impact sur la balance des paiements du pays source, l'investissement direct à l'étranger aura notamment les effets suivants : un accroissement des exportations, alors que la production de l'installation étrangère nécessite des intrants à acquérir dans le pays source; une filiale pleinement productive desservant le marché étranger déplacera des exportations du pays source; une filiale d'exportation livrant concurrence sur le marché du pays source accroîtrait le niveau des importations de ce pays; et, au fur et à mesure que la filiale étrangère se